
平成２０年第３回燕市議会定例会 一般質問 

質 問 日 質 問 者 

午前 １ 中 島 清 一 

２ 齋 藤 紀美江 

３ 本 多 了 一 

９月 ９日 (火 ) 

午後 

４ 金 子 正 子 

５ 塙 豊 午前 

６ 丸 山 吉 朗 

７ 中 條 征 男 

８ 大 原 伊 一 

１０日 (水 ) 

午後 

９ 白 倉 賢 一 

10 山 﨑 雅 男 午前 

11 須 田 一 郎 

12 渡 邉 正 明 

13 土 田 昇 

１１日 (木 ) 

午後 

14 大 岩 勉 

15 平 原 一 吉 午前 

16 中 山 眞 二 

17 田 村 善 典 

18 タ ナ カ ・ キ ン 

19 阿 部 健 二 

１２日 (金 ) 

午後 

20 長 井 由喜雄



平成２０年第３回燕市議会定例会一般質問表 

発言 
の 
順序 

質問する議員 質 問 内 容 
答弁を 

求める者 

１ 中 島 清 一 １．雨水対策について 

8月 19 日の集中豪雨は床下浸水や道路冠水の被害が発生した。 

吉田地区の日之出町、東栄町など関係する住民からは対策を求 

める声が上がっている。 

当市としても今日まで雨水対策に取り組み改善が図られてきて 

いるところではあるが、更なる今後の対策を求めたい。 

また、日之出町地内に建設予定の雨水貯留施設の完成予定は。 

２．補助金のあり方について 

「従来あった補助金が無くなった」と団体や市民から不満の声 

が寄せられている。 

現在「補助金等検討委員会」で補助金のあり方をめぐり検討さ 

れているが、委員からはどのような意見が出されているのか。 

また、先般 8 月１５日には産業会館駐車場においてカラオケ大 

会と盆踊りが行われた。主催した吉田芸能協会では補助金が無く 

なったため運営資金集めに奔走した。来年度も実施したいとのこ 

とである。受益者負担の原則もわからないわけではないが、市と 

しての補助や運営資金づくりについて市の考えは。 

３．花火大会について 

「来年の花火大会は吉田に」という要望が寄せられている。花 

火の打ち上げ場所については警備上の問題や、駐車場の確保、農 

家の理解など課題もあるが、克服できるのではないかと考える。 

新市の中心地に打ち上げることを要望したい。 

また、大河津分水での花火大会にはシャトルバスを運行して、 

見ていただけるような環境づくりに努めているところではある 

が、燕・吉田地区からの観客数はおよそ何人くらいか。 

４．民具の展示場所について 

今では使われなくなった昔の日用器物や、生産用具を貴重な文 

化財として後世に伝えようとして、平成 5 年から収集活動をスタ 

ート。住民から寄せられた民具は、今では 1,000 点にもおよんで 

いる。 

現在これらの民具は、吉田粟生津小学校の 3 階教室に保存展示 

されているが、既存の公共施設など市民の多くの方々から見てい 

ただけるような場所に展示されるよう検討を求めたい。民具収集 

に協力していただいた方々のためにも。 

市 長 

都市整備部長 

市 長 

総務部長 

市 長 

教育長 

教育次長



発言 
の 
順序 

質問する議員 質 問 内 容 
答弁を 

求める者 

１ 中 島 清 一 ５．学校給食について 

① 現在、市民・有識者等で将来の燕市学校給食をどのようにして 

いくのかといった話し合いが行われており、今年度中にはその提 

言がなされるということであるが、現段階における議論の内容は。 

② 完全民間委託（ＰＦＩ）方式では、県費採用の栄養教諭・学校 

栄養職員が採用されない。食育推進の面から問題も指摘されてい 

るがこの点についての考えは。 

③ 県の栄養士配置基準では児童・生徒 1,501 人以上で 2 人配置と 

なっている。旧燕地区は幼稚園４、小学校８、中学校２校の合わ 

せて 4,000 食をまかなっており、規模から言えば栄養士が２人必 

要ということになる。足りていない現状を踏まえ、今後採用する 

計画はあるか。 

６．パソコンの配備について 

政府の「ＩＴ新改革戦略」によると、2010 年度までに教育用コ 

ンピューターを１台当たり 3.6 人を目標としている。 

文科省の調査では、今年の３月時点で１台当たり 7.0 人となっ 

ている。当市の小中学校における現状と今後の配備計画は。 

７．保健室登校について 

日本学校保健会の調査によると保健室登校の割合が増加してい 

る。当市における実態と対策は。 

教育長 

教育次長 

教育長 

教育次長 

教育長 

教育次長



発言 
の 
順序 

質問する議員 質 問 内 容 
答弁を 

求める者 

２ 齋 藤 紀 美 江 １．完全米飯給食実施及びご飯を食べよう運動について 

１） 食生活を取り巻く社会環境の変化により、朝食欠食など子ど 

もの食生活の乱れや、主食であるご飯食が減り続けるとともに 

健康問題が指摘されている。燕市においても積極的に食育を推 

進していくために食育専門部の設置も必要ではないか。完全米 

飯給食を実施するべきではないか。 

２） 食育には農業者との連携が大事だし、農業政策にも影響する 

ものと思っている。学校田等の農業体験や地元産農産物食材使 

用について現状の取り組みはどうか。 

米離れをただ困った困ったと嘆いているだけではなくご飯が 

日本人の身体に合っていること。日本型食生活が世界で見直さ 

れていることなどご飯食が健康によいことを積極的にＰＲし、 

「もっとご飯を食べよう」運動をするべきではないか。今後の 

取り組みについてはどうか。 

２．非核平和都市宣言の取り組みについて 

１） 非核平和都市宣言の事業として、今年度中学生５名を広島市 

に派遣されたし、原爆パネル展の展示も計画された。派遣され 

た中学生はそれぞれ生徒が折った折鶴約６千羽を広島に届け 

た。派遣された生徒たちの感想はどうだったか。また、各学校 

ではこの事業に関連してどのような取り組みをしているのか。 

３．防災の取り組みについて 

１） 想定を上回るゲリラ的豪雨が頻発したり、各地に地震も相次 

いでいる。燕に大きな災害が起きない保証はない。気を抜くこ 

となく防災に取組んでいく必要がある。防災訓練は必要と思う 

がどうか。今年度まだ防災訓練が実施されていないが計画はあ 

るのか。また、昨年度実施された図上訓練の成果および課題は 

なんだったのか。 

２） 災害時、自力で避難できない人への情報提供や、避難支援を 

する要援護者避難計画はできたのか。 

３） 防災対策も専門知識が必要と思う。防災士などの資格を持つ 

職員を養成するべきと思うし、防災に対する意識付けが必要と 

思うがどうか。 

市 長 

教育長 

教育次長 

農業委員会事務局長 

農林部長 

健康福祉部長 

市 長 

総務部長 

教育長 

教育次長 

市 長 

総務部長 

健康福祉部長
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の 
順序 

質問する議員 質 問 内 容 
答弁を 

求める者 

３ 本 多 了 一 １．市長の政治姿勢について 

① 国の政治との関係で社会保障費の自然増が 2,200 億円減らされ 

るが、その影響で燕市民にも高齢者の負担増、障害者、母子家庭 

施策の切り下げ、介護分野での労働条件の悪化と人材不足などの 

事態が広がり、関係者から悲痛の声が上がっている。市長にはそ 

の声が聞こえるか。また聞こうとする努力をしておられるか。 

② 大病院の医師不足や経営の赤字など、医療の分野で危険な状況 

が生まれつつあるが市長の認識はどうか。 

③ 政府の社会保障費削減政策に対しノーという態度を示すことが 

できるか。 

④ 市長は社会保障の制度が悪くなる中で、消費税が福祉に使われ 

てきたとみておられるか。 

２．地場産業振興対策について 

① 市長は昨今の原材料高に困る燕の業界業者の状況をどのように 

認識しておられるか。 

② 燕の業界団体との懇談会や、業界業者の実態をつかむために、 

副市長の一人を専門的にその任につかせたらどうか。 

③ 庁内に地場産業対策のプロジェクトチームの設置を求めるがど 

うか。 

④ 小規模の下請業者団体との懇談会の復活を求める。 

⑤ 地場産業政策を真に担いうる人材の育成を。 

３．雇用促進住宅の廃止問題について 

全国各地で約 135 万人が暮らす雇用促進住宅を廃止する動きが 

始まっている。燕市にある二つの雇用促進住宅にも当然影響が出 

てくるが市としての対応はどうか。 

市 長 

市 長 

商工観光部長 

市 長 

商工観光部長



発言 
の 
順序 

質問する議員 質 問 内 容 
答弁を 

求める者 

４ 金 子 正 子 １．学校給食の充実 

① 学校給食の民間委託について、教育ビジョン検討委員会におい 

て、検討されておりますが、現在燕市で実施されている学校給食 

業務を民間に全面委託している燕地区と、センター方式での吉田 

地区、分水地区でのメリット・デメリットの総点検や、検討の基 

準としての民間委託による合理的な運営はどのような内容なのか。 

② 学校給食に係る業務の内、献立の作成、食材の発注、検収、給 

食指導、栄養指導等は教育委員会及び学校側が行い、委託する部 

分を調理､配缶、清掃等に限ることで、効率的な運営が図られ、そ 

して教育としての意義、役割を従来どおり果たすことができるの 

ではないかと思いますが、市としての考えはどうか。 

③ 子どもの健康を育む総合食育推進事業や、学校給食における新 

たな地場産物の活用方策等に関する調査研究をされてはどうか。 

２．特別支援教育の充実 

① 子どもの可能性を最大限に伸ばすことを目指す特別支援教育 

が、19 年 4 月に法的に位置付けられましたが、燕市として特別支 

援教育を推進するための基本計画や、各学校における支援体制、 

学校施設設備の整備の充実はどのように取り組まれているのか。 

② 乳幼児期から成人期に至るまで、一貫した支援、学校関係者、 

保護者、市民等に対し、特別支援教育に関する正しい理解への啓 

発、教育、医療、保健、福祉等の連携協議会の設置等はどのよう 

に取り組まれているのか。 

３．子育て支援等の充実 

① 子どもの通院医療費助成の拡大、インフルエンザ予防接種への 

補助、妊婦検診公費負担の拡大、不妊検査、不妊治療等の助成の 

拡大、結婚を望む男女への相談支援体制はどのように考えておら 

れるのか。 

② 燕市として、市民の望む幼児保育、幼児教育を推進していくた 

めに、「幼児保育、幼児教育検討委員会」での取り組みを市民に情 

報公開していただく機会を持ってほしいと思いますが、市はどの 

ように考えておられるのか。（講演を含めてパネルディスカッショ 

ンの開催、保護者との懇談会） 

４．文化振興の充実 

① 旧吉田町が生んだ偉大な日本画家横山操氏と、グラフィックデザ 

イナー亀倉雄策氏を、燕市出身という誇りとその足跡を次の世代 

に継承していくための環境を整えていく必要があるのではないか 

と思いますが、市はどのように考えておられるのか。（燕市出身二 

大巨匠展の開催はどうか） 

市 長 

教育長 

教育次長 

市 長 

教育長 

教育次長 

市 長 

教育長 

教育次長 

健康福祉部長 

市民生活部長 

市 長 

教育長 

教育次長



発言 
の 
順序 

質問する議員 質 問 内 容 
答弁を 

求める者 

５ 塙 豊 ますます逼迫化する燕市の財政状況下において、山積する行政課 

題にどのように対処するのか。 

１．新庁舎建築問題について 

暴騰する資材関係、景気低迷状況下での市税収入、収納の見通 

し、新庁舎建築状況の視察を通じての見通し。 

新庁舎建築を可能にする財政状況とは。 

２．ビジョンよしだの運営について 

運営の効率化と今後に予定される設備の更新について。 

増収を目指すための法人会員獲得の条件とは。 

理事会機能と行政との連携状況について。 

市長 

企画調整部長 

市民生活部長 

総務部長 

商工観光部長 

金子副市長 

教育長 

教育次長 

６ 丸 山 吉 朗 １．新庁舎の周辺開発及び県央地区周辺開発について 

(１)新庁舎の位置づけをどのように考えられているのか。他市町村 

では市の中心と考えられるが、燕市の場合は市の中心でなく、い 

つまでも田んぼの真ん中に建設しておくのか。 

(２)農振問題はどのようになるのかお聞きしたい。 

(３)合併特例債事業の他に新庁舎周辺にいろいろな施設の建設、あ 

るいは希望、あるいは市民からの要望があるのかないかをお聞か 

せください。 

(４)県央地区は財政難を理由に具体的な開発計画がないのではない 

か。 

２．小中学生の株式投資、債券投資、国債などの学習について 

(１)人も物もマネーもグローバル化されているが、マネーに対する 

教育がなされているのかどうか。また、教育の必要性をどのよう 

に考えられるか。 

(２)投資とリスクについて。また、お金もうけについて当局の見解 

をお聞かせください。 

市 長 

企画調整部長 

農林部長 

都市整備部長 

教育長 

教育次長



発言 
の 
順序 

質問する議員 質 問 内 容 
答弁を 

求める者 

７ 中 條 征 男 １．まちづくり基本条例について 

① 自分たちのまちを自分たちでつくるまちづくりの基本ルールと 

いうことで、市民学習会が開催され、まちづくり基本条例を制定 

する方向であるが、条例まで制定をする必要性に疑問を感じる。 

燕市総合計画審議会の中で取り組み、まちづくり基本計画で方向 

性を出すべきと思うが基本的な考えを伺う。 

２．学校教育基本計画について 

① 燕市の教育に対する基本構想では「教育理念」「目指す子ども像」 

を示しており、基本計画でそれらの実現に向け推進すべき方向性 

を検討していきますというが、早急に小中一貫教育導入の検討を 

行ない、小中一貫教育導入の実現を進めていくべきと思われるが、 

どのように進める方針であるか伺う。 

３．環境衛生について 

① 市では、お願いのあった町内会及び地域での樹木の防除（アメ 

シロ等）には市として薬剤購入費の補助を行っているが、現在使 

用しているディプテレックスは残効性に問題のある薬剤である。 

今後は薬剤を見直すべきで他の薬剤に変更する考えはあるのか伺 

う。 

市 長 

企画調整部長 

教育長 

生活環境課長 

８ 大 原 伊 一 １．１９年決算を踏まえた今後の財政運営と公共施設の統廃合について 

本市の１９年決算では、経常収支比率が2.4ポイント悪化し95.1 

となり減税補てん債・臨時財政対策債除くと99.6と益々厳しい財政 

運営を迫られている。本市における公共施設の管理費は、２０年度 

当初予算の総額ではどの程度なのか。今後、特例債事業等で新規建 

設・増設等で見込まれる管理費の増額分の見込みはどの程度を見込 

んでいるのか。今後、公共施設の統廃合を考えているのかお聞き 

したい。 

① 市における公共施設の管理費は、２０年度当初予算での総額はど 

の程度なのか。 

② 特例債事業等で新規建設・増設等で見込まれる管理費の増額分の 

見込みはどの程度を見込んでいるのか。 

③ 300以上ある公共施設の統廃合や見直しが必要と思われるがどの 

ように考えているのか。 

④ 建設費の上昇や１９年決算状況を踏まえ、更なる特例債事業の見 

直しが必要と思うが如何か。 

⑤ 経常収支比率の今後の推移の見込みについて。 

市 長 

副市長 

総務部長 

企画調整部長 

財政課長



発言 
の 
順序 

質問する議員 質 問 内 容 
答弁を 

求める者 

８ 大 原 伊 一 ２．補助金等検討委員会の検討内容について 

補助金等検討委員会でどのような検討が進められているのかお 

聞かせ願いたい。 

① 会議の開催回数とどのような手順で進められたのか現在の状況 

は、何処まで進んでいるのか。 

② 検討委員会で指摘された問題点についてお聞かせ願いたい。 

③ 補助金の基準についての検討は行われているのか。 

④ 類似団体への補助金の見直しの検討は行われているのか。 

３．農業資材・原油の価格高騰に伴う農家経済に対する影響と、今年 

の農産物の生育・販売状況、転作の状況について 

今年上半期の農業は、他産業と同じに資材高騰と低価格に大打撃 

を受けたと言えるが、集落営農や大規模農家ほど深刻な事態となっ 

ている。農産物の価格にしても園芸品目の価格低迷と米価低迷で苦 

しんでいるが、状況をどのように捉えているのか。 

① 資材高騰について把握している状況をお伺いしたい。 

② 集落営農や大規模農家の経営状況について。 

③ 園芸作物の生育状況・販売状況について、稲作の生育状況作況に 

ついて。 

④ 他市町村では、転作の崩壊が始まっている所があると聞いている 

が本市の状況について。 

市 長 

副市長 

総務部長 

企画調整部長 

市 長 

副市長 

農林部長



発言 
の 
順序 

質問する議員 質 問 内 容 
答弁を 

求める者 

９ 白 倉 賢 一 １．市政の現状認識と市長の将来展望について 

（１）市長は現在、市政の現状をどのように認識しているか。また、 

市政の将来（願望）をどのように展望しているか伺う。 

（２）市政の将来像と合せて市民の生活圏域の位置付けはどのよう 

に考えているか伺う。 

２．県立吉田病院の役割と今後の対策について 

（１）県央地区唯一の入院ベッド 500 床以上ある基幹病院としてこ 

れまで地域医療の役割を果たしてきたが、今後ともその役割を 

果たしていくためには、病院機能の充実を図っていく必要があ 

ると思うが、燕市として今後どのような対策を考えているか伺 

う。 

３．後期高齢者医療制度について 

（１）７５才になった途端に今まで加入していた国民健康保険から 

追い出されるなど言語道断だ。また、扶養関係があるのに別の 

保険に切り離され、まさに親子の絆を断ち切るものだ。現在の 

ままだと子どもが親の面倒を見る義務もなくなり、国民皆保険 

制度も維持できなくなるのではないか。この問題は、今まさに 

国民的問題に発展していることは市当局もよく承知していると 

思う。特に７５才以上の人達にとって、最悪の事態だと思うが、 

市は広域連合機構はもとより、中央政府機関に積極的に制度の 

廃止を訴えてはどうか伺う。 

４．今後の農業振興対策について 

（１）視の将来農政の問題として、基幹産業として自立できる農業 

振興対策について、真剣に考える時期にきていると思うが、こ 

のことについてどのような振興策があるのか伺う。 

市 長 

市 長 

市 長 

市 長



発言 
の 
順序 

質問する議員 質 問 内 容 
答弁を 

求める者 

１０ 山 﨑 雅 男 １．農業委員会系統組織の果たす役割について 

（１）担い手への農地利用集積を促進する施策の拡充について、農 

業委員会の集落地域に於ける農地の利用調整活動を円滑に進め 

るための活動を支援する措置を講じる必要があるかと思うが、 

燕市農業委員会どのような活動状況なのか。 

（２）担い手農地情報活用集積促進事業の充実することについての 

考え方を伺う。 

（３）①不在村地主が所有する農地の利用状況に関することについ 

て、体系的な遊休農地解消、不法投棄への対応、不在村地主 

についての取り組み、農地の管理についてどのようになって 

いるのか。 

②不在村農地所有者（いわゆる不在村地主）の実態はどうなの 

か。 

（４）第１次産業である農業。農地法第２３条を始めとし、国・県・ 

市行政区内の公文書では小作人、小作農、小作地、小作料、標 

準小作料等々呼び名が横行しているのが現状。特別委員会でも 

質問させていただいたが、あまりにも委託を受けている耕作者 

に対して蔑視した差別用語でないか。早急に改めるべきと考え 

るが市としての捉え方及び国・県に対しての動向を伺う。 

（５）①「燕市農業委員会の選挙による委員の選挙区及び各選挙区 

の定数条例」の存続についての要望に対して市長の見解を伺 

う。 

②平成２１年度公選による農業委員選挙が執行されるが、行 

財政改革の中で定数 30人に対しての捉え方を伺う。 

（６）相続税の納税猶予農地について、主な基幹作業を委託、収穫 

物の販売名義、販売収入の処分権を受託者が有することになれ 

ば、納税猶予が打ち切られるのかどうか伺う。 

２．市長と一緒に考えよう地域づくり懇談会、市民との質疑懇談に 

ついて 

（１）新市総合計画の基本理念はもとより、多くの市民に浸透、周 

知認識を頂くことが計画を推し進める上で非常に大切であるが、 

１３ヵ所地域懇談会を終えて市民の反応、満足度、市長はどのよ 

うに受けとめ認識されたか伺う。 

市 長 

農林部長 

農業委員会事務局長 

市 長 

総務部長 

企画調整部長 

健康福祉部長



発言 
の 
順序 

質問する議員 質 問 内 容 
答弁を 

求める者 

１０ 山 﨑 雅 男 （２）①経常収支比率 H18 年 92.7％から H23 年 85％目指す。財政調 

整基金現在高 H23 年末 10億円以上確保。この数値の根拠は何 

か。計画的に達成できると判断して市民に説明したのか。 

②職員数H19年 4月現在717人から H23年 4月 661人の 56人 

減予定だが、職員一人ひとりの仕事量に問題はないのか。仕 

事量が減らないのにやみくもに職員数減だけを考えると市民 

サービスに影響はないのか。正職員と能力に差異がない給与 

等待遇の低い臨時職員で対応する考えなのか。 

（３）地域が自ら考え、選び、行動し、市民自ら互助互恵の空間を 

形成する。まさに市民自治の原点であり、地方分権社会に於い 

ては、市民と行政がそれぞれの役割を分担し、相互信頼に基づ 

く協働のまちづくりを進めていくことが大切で、これが本来の 

各地区まちづくり協議会の姿でないか。地域間まちづくり協議 

会、あまりにも活動状況、取り組み、捉え方に対して温度差を 

感じるが市長の見解を伺う。 

（４）H19 年 4月 1日現在、自主防災組織率、国 69％、県 44％、燕 

29.3％。防災訓練の充実等積極的に市民への啓発活動に努める 

べきで、住民一人ひとりが日頃から自主防災の意識を持って地 

域の安全を考え、防災の基礎知識を身に付けられるよう市民の 

防災に対する意識の高揚を図るべきでないか。 

（５）地域づくり懇談会時、各地区より生活に関する地域に密着し 

た多岐にわたり質疑がなされたが、特に市民の関心が高かった 

国道 116 号バイパス、県立吉田病院、燕労災病院の病床の減少、 

医師不足の実態、存続について、県央医師会応急診療所の方向 

性、県央地域に救命救急センター機能を果たす基幹病院の設置 

等々の経緯と進捗状況について伺う。



発言 
の 
順序 

質問する議員 質 問 内 容 
答弁を 

求める者 

１１ 須 田 一 郎 １．商業、中小企業と観光について 

これからの燕市の商業、中小企業についてどのように考えている 

か。 

２．道の駅、国上について 

道の駅、国上のトイレの件です。３月議会では、前向きに検討 

したいということでしたが、その後どのようになったのか。 

３．室内ゲートボール場について 

旧燕市では、室内ゲートボール場が１ヶ所しかない。通称下地 

区と言われる､灰方小中川のほうです。 

小池、道金、八王寺の上地区にも室内のゲートボール場を作っ 

ていただきたいという愛好者の声があるが、考えをお聞きしたい。 

また、地区によって利用料金が違うのはなぜか。 

市 長 

商工観光部長 

市 長 

市 長 

１２ 渡 邉 正 明 １．環境対策 

①温暖化防止のために行政として取り組んできたことは何か。ま 

た、これからどのようなことに取り組もうと考えているか。 

②温暖化防止のために、市民が寄与できるよう具体的にアピール 

するとか、勉強会の場を提供する考えはないか。 

③「足るを知る」「もったいない」精神を市民意識に、市民と行政 

が一体となって高めていくことが温暖化防止の一助となると思う 

がどうか。 

④市関連の建物、施設で白熱電灯を使用しているのはそんなにな 

いと思うが全体の何％くらいか。また、それを蛍光灯に早急に取 

り替える考えは。 

２．自殺防止対策 

①自殺の原因はいろいろ考えられます。病気、うつ、生活苦、多 

重債務など、別々の相談窓口で対応していたと思いますが、相談 

窓口を一本化して対応できないか。 

市 長 

市民生活部長 

総務部長 

市 長



発言 
の 
順序 

質問する議員 質 問 内 容 
答弁を 

求める者 

１３ 土 田 昇 １．「後期高齢者医療制度」の問題点につて 

政府、与党は時期臨時国会を 9月 12 日に召集し、会期について 

は 70 日間と決定しましたが、この後期高齢者医療制度について、 

衆院で継続審議となっている後期高齢者医療制度の廃止法案のゆ 

くえが大きな焦点となりますが、先の６月議会に引き続き燕市の 

実態について伺います。 

（１）４月１日に始まったこの「後期高齢者医療制度」が実施され 

て 5 ヶ月以上経過した中で４月、６月、８月に３回目の保険料 

が年金から天引きされているが、その内容（人数）等々につい 

て燕市の実態について伺う。 

（２）サラリーマンの子どもなどに扶養されている７５歳以上の高 

齢者の方々は、保険料の負担が１０月から始まるがその内容（人 

数）等々について燕市の実態について伺う。 

（３）後期高齢者の保険料が２年ごとに見直しする仕組になってい 

るが、その内容と燕市の実態について伺う。 

（４）後期高齢者の医療制限の問題点と燕市の実態について伺う。 

（５）６月議会前後に「一部見直し」されたが、その内容と燕市の 

実態について伺う。 

（６）広域連合に燕市として過去負担させられた金額（人件費も含 

めて）伺うと同時に、白紙撤回の立場で伺います。 

２．下水道事業について 

（１）旧燕市の進捗状況と普及率について伺う。 

（２）西川流域の進捗状況と普及率について伺う。（新潟市も含む） 

（３）西川流域の今後の見通しとその対応について伺う。 

（４）旧燕市の最終処分場の今後の対応と見通しについて伺う。 

市 長 

金子副市長 

市 長 

都市整備部長



発言 
の 

順序 
質問する議員 質 問 内 容 

答弁を 
求める者 

１４ 大 岩 勉 １．財政を考え、事業の中止、見直しを考えたら 

（１）財政難、市民ニーズの低さ、費用対効果を考えて、道路整備 

事業の見直しを。 

（２）福祉巡回バスの運行業務を、バス会社からＮＰＯ運営新経路 

に変更し、経費節減したらどうか。 

２．一般競争入札実施の現況について 

（１）変動制限価格制度を導入したそれによるトラブルなどはない 

か伺う。 

（２）総合評価方式、電子入札、低入札などの現状と対応を伺う。 

（３）市内業者の育成を考えた契約制度を実施しているのか。設計 

価格の事後公表をするべきではないか伺う。 

３．教育振興対策について 

（１）学習塾に通う児童の低年齢化が進んでおり、塾通いが過熱化 

している傾向について伺う。 

（２）新潟県では 2007 年度、中学生の不登校割合が過去最高になり 

ました。背景は「中一ギャップ」に加え、不登校期間の長期化 

があるといわれているが、燕市の現状を伺う。 

（３）いじめ認知 2,000 件超、県内の公立小中高で、2007 年度は前 

年度より約 500 件と大幅に増加しております。燕市の現状を伺 

う。 

市 長 

総務部長 

都市整備部長 

市民生活部長 

市 長 

財政課長 

総務部長 

市 長 

教育長 

教育次長 

教育委員会主幹 

１５ 平 原 一 吉 １．(株)吉田環境衛生公社への市の出資金の取り扱いについて 

①市の所有株 1500万円（300株）の売買計画はどのように考えて 

いるか。財産売買時には保有株を先に売買すべきだったとの発言 

がありましたが、その後まだ売買しない理由は何か。 

②６月議会で売買計画を質問したとき、弁護士先生に株を売らな 

くても良いと言われたその真意は何か。 

また、弁護士先生に相談しなくてはならない事情は何か。 

③公社の 19年度決算報告をお聞かせください。 

市 長 

総務部長 

市民生活部長



発言 
の 
順序 

質問する議員 質 問 内 容 
答弁を 

求める者 

１６ 中 山 眞 二 １．新庁舎建設計画について 

１ 新庁舎建設計画のコンサルタントを委託したＰＣＩ（パシフィッ 

クコンサルタンツインターナショナル）の選定理由と効果、また、 

ＰＣＩが起こした贈賄事件について。 

２ 新庁舎建設検討委員会は、計画のどこまで（細部まで）検討する 

のか。 

３ 計画の完成度と工事発注の時期は。 

４ 庁舎建設費の償還（返済）計画について。 

５ 財政きびしき燕市の状況を鑑み、庁舎建設を優先した場合、他の 

建設計画の見直しについて。 

６ 地場産業の停滞と官民格差の批判の中、質素を第一と考えるが、 

計画にちゃんと反映されているか。 

７ 支所について 

２．行政評価について 

１ Ｐ、Ｄ、Ｃ、Ａの評価サイクルについて。 

３．旧三市町の一体感について 

１ 三市町の制度の統一について 

市 長 

市 長 

市 長 

１７ 田 村 善 典 １．医療体制について 

2008 年「全国都市住みよさランキング」（東洋経済新報社）が 

公表され、本県 20市を含む全国 784 都市中、100位以内は長岡市 

が 82 位、当燕市は昨年 271 位から今年 372 位に順位を下げた。同 

社データパック編集部は「新潟の都市は全体的に病院や介護施設 

の充実度が他県に劣り総合ランキングの低調につながった」と分 

析している。 

県内においては、魚沼地区の魚沼基幹病院が整備されると、県 

央地域は県内で医療インフラが最も遅れた地域になってしまう。 

県も財政逼迫の折、県央地域のため、吉田地区にあるふれあい 

公園を県央基幹病院用地として無償貸与し、現県立吉田病院を逆 

に県より借り受け、簡易な介護施設等に利用するなどの発想が必 

要と思います。市長、部長はどのように思われますか。 

市 長 

健康福祉部長



発言 
の 
順序 

質問する議員 質 問 内 容 
答弁を 

求める者 

１７ 田 村 善 典 ２．産業振興について 

イタリア・ベネチア市議会は「チベット問題のシンボル」とし 

て、チベット仏教最高指導者ダライ・ラマ 14世に、名誉市民の称 

号を授与することを全会一致で決めた。提案した議員らは、チベ 

ット問題を国際的にアピールするため北京五輪中に授与式を行う 

ことを計画、中国の反発を招く可能性もある。フランス・パリ市 

議会も、パリ名誉市民の称号を贈ることを決めている。（人権活動 

家へ） 

今年 11月に新産業資料館が完成するわけですが、これを契機に 

国内外で活躍する産業振興活動家の方へ燕名誉市民の称号を授 

与し、その方々との人間としてのふれあい、人の和の広がりをも 

含めて世界に燕市の産業をアピールし、産業振興を計らなければ 

ならないと思います。市長、部長はどのようにお考えでしょうか。 

市 長 

１８ タナカ・キン １．住民監査請求について 

8月 25 日、観光モニュメントの問題で市民グループから住民監 

査請求書が提出された。三條新聞に載った記事を見る限り、受理 

されるものと思うが、その場合、市長や関係職員への聞き取り調 

査も行われることになる。きちんと説明責任を果たしてもらいた 

い。が、その時の説明が後で偽証だと発覚した場合、彼らに対し 

てどんな処分が科されるのか。 

この問題では、議会選出の監査委員は無関心を装っていたが、 

白か黒か分からないにしても一番身近で私と当局のやりとりを見 

ていながら、いままで何も調査していない。監査委員の仕事とは 

何なのか。 

２．モニュメントが燕の技術では難しい発言について 

昨年、12月定例会で当時の商工観光部長はモニュメント作製は 

燕では難しいと発言された。燕市のステンレス加工技術や産業を 

アピールするためのはずが、逆に燕の産業を侮辱し、そこに従事 

する市民のプライドを大きく傷つけた。業者が言ったといわれる 

が本当に確かめられたのか。もし違っていたら大変なことである。 

市長はこの発言に対しどう思っているのか。 

市 長 

監査委員事務局長 

市 長 

商工観光部長



発言 
の 
順序 

質問する議員 質 問 内 容 
答弁を 

求める者 

１８ タナカ・キン ３．市長の唱える行政改革について 

行政改革における情報公開、透明性の点からもモニュメントの不明 

な点を調査してきたが、旧分水町においても不明な点が多数みられ 

る。 

例を挙げれば 

①平成 17年６月定例会における本町屋台等の展示室建設事業。 

②平成 17年９月定例会における道の駅施設整備事業。 

③平成 17年９月定例会における五重の塔の購入費。 

④平成 18 年３月定例会における道の駅駐車場のモニュメントの 

設置事業。 

などが、そうである。これらについては情報公開や説明責任を果た 

してきたとは思えない。こういうやり方をしてきた人に行政改革 

はできないと思うのだが、市長の唱える行政改革についての考え 

方を答えていただきたい。 

４．産業史料館について 

産業史料館が、11月下旬にオープンということですが、オープ 

ンイベントはどんな内容なのか。 

前商工観光部長が、年間入館者を５万人と大見栄をきりました 

が、具体的な策はあるのか。 

史料館という呼び方はいかにも古いが、この施設が燕市の産業 

の情報発信基地として考えているのなら、２１世紀にふさわしい 

名前が必要である。ネーミングについて何か考えているのか。 

市 長 

市 長 

商工観光部長



発言 
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順序 
質問する議員 質 問 内 容 答弁を 

求める者 

１９ 阿 部 健 二 １．小林市政について 

① 小林市長にとって、政治とは何ぞやを問う。 

② 小田実のいう「政治とは理想の実現である」をどう思うか。 

③ アリストテレスの「政治学を倫理学の延長線上にすえる」こと 

についてをどう思うか。 

④ 観光モニュメントへの住民監査請求が出されたことをどう思う 

か。 

２．まちづくり基本条例について 

① まちづくり基本条例の必要性の一つに地方自治のシステムの機 

能不全を言われているが、その原因は何か。 

② まちづくり基本条例の必要性の一つに言われている市の財政逼 

迫の原因は、どこから来ているのか。 

③ 市の財政逼迫の原因の一つとしてあげられている税収の伸び悩 

み解消のための、地場産業の振興策を問う。 

④ まちづくり基本条例のもと、市民が協働することで市税は安く 

ならないか。 

３．文化会館の自主事業について 

① 文化会館の自主事業の佐々木彩子さんらによる「サマースクー 

ル」の意義についてを問う。 

② 来年は新潟国体で忙しいゆえ、「サマースクール」を休むという 

話を聞くが、その真偽は。 

③ 今般、市の文化会館事業で垣間見た市の職員の言行が、そのま 

ま小林市長の本音とは思えないが、何ゆえ、か様な言行が飛び出 

すのかを問いたい。 

④ 今回の市の職員の言行から、市役所には「してやる、くれてや 

る」のお化けが依然生きさらばいているやに思われてならないの 

だが。 

４．燕市の防災対策について 

① 先般のゲリラ豪雨時、幸町地区浸水対策に常備のはずの排水ポ 

ンプの行方を市に問うてからポンプの稼動が１時間後とは何ゆえ 

か。 

② 排水の応急処置として燕消防署にポンプ車出動を依頼したが、 

現地で排水態勢に入ったのが、やはり１時間後。これもまた何ゆ 

えか。 

③ 豪雨で通行不能になる燕東小学校前の弥彦線ガード下の通行止 

めの処置迅速のため民間委託から消防担当に切り換えるべきでは。 

④ 今夏、全国に猛威をふるったゲリラ豪雨の被害を鑑みるに、特 

に毎年くり返されるゲリラ豪雨を意識したところの燕市地域防災 

計画づくりへの新たな取り組みが必要と思うが。 

市長 

教育長 

教育次長 

総務部長 

企画調整部長 

商工観光部長 

都市整備部長
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２０ 長井 由喜雄 １、組織機構について 

① 組織機構については合併と同時に部制をひき、年度ごとに機構 

の見直しが行われてきたが、部制そのものについては十分機能し 

ているか。また、部制そのものは今後も必要なものなのか。私は 

部制を廃止したほうがいいと考えるが当局の考えを伺う。 

２、市のホームページについて 

① インターネットを利用する人は年々多くなっているが、市のホ 

ームページについては情報化社会の中でどのように位置付け、現 

状についてどんな課題を持ち、将来的にはホームページの内容を 

どうしていきたいと考えるか。 

② 現在のホームページでは、「ライフイベント」「生活ガイド」か 

ら目的の情報に渡ることができる。しかし多数ある施設関係は住 

所や連絡先が中心で、その施設の日々の活動状況や運営状況など 

は知ることができない。保育園・幼稚園、児童館、児童クラブや 

なかまの会などの子育て支援施設などではブログふうなもので行 

事や子どもの様子を知らせるものとなったらいいのではないか。 

ホームページに最終的に表現するまでにはいろいろな過程がある 

のであろうが、人的な配置を保障していくことも必要ではないか。 

③ 燕市外からの利用も多い「こどもの森」は日々の情報を求める 

声が多いがどう対応していくのか。 

３、災害と防災に関連して 

① 交通公園の拡張が終わり、管理棟が建設されたが、下水道がつ 

ながっていないためトイレの使用ができない状況となっている。 

下水道がつながるまでの間、簡易的なトイレが必要ではないか。 

下水道が整備されたあとも、その簡易トイレは防災の立場から避 

難施設で使うこともでき、燕市の災害時の体制充実の面からも導 

入を急いでほしい。 

② 災害時、重要な機動部隊となる消防施設の耐震状況はどうか。 

耐震診断と必要な補強は待ったなしだと思うがいかがか。 

４、介護保険について 

① 介護保険は来年度、第４期事業計画を迎えるが、燕市の課題に 

ついてどう考えているか。 

市 長 

市 長 

市 長 

市 長


	一般質問日程
	一般質問表１
	一般質問表2

